

"Celebración del Día Internacional del Acceso Universal a la Información (IDUAI) 2024 Accra (Ghana)".

Nota Conceptual

Tema: « Integración del acceso a la información y la participación en el sector público »

Organizador: UNESCO, Ministerio de Información de la República de Ghana

Date: 1-2 octubre de 2024

Lugar: Hotel Alisa, Accra, Ghana

Tema y ámbito de aplicación

Del 1 al 2 de octubre de 2024, el Gobierno de Ghana y la UNESCO celebrarán el Día Internacional del Acceso Universal a la Información (IDUAI) en Accra (Ghana), bajo el lema "Incorporación del acceso a la información y la participación en el sector público".

Aunque se han logrado avances significativos en el aumento del acceso público a la información desde la adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, aún queda mucho por hacer. Casi un tercio de los Estados miembros de la ONU aún no se han comprometido a legislar sobre el acceso a la información.

La Conferencia Mundial IDUAI 2024 se centrará en la importancia de integrar las leyes de acceso a la información en todo el gobierno para proteger las libertades fundamentales. Es esencial mantener el principio de que todos los organismos públicos deben facilitar el acceso a la información. La disponibilidad de la información pública debe ser plena y gratuita e incluir una apertura proactiva garantizada por la ley. Se trata de una responsabilidad compartida, no sólo de un organismo específico, sino de todos los organismos gubernamentales.



Objetivos y estructura

La Conferencia Mundial IDUAI 2024 brindará a los representantes gubernamentales y a los actores de la sociedad civil la oportunidad de exponer cómo se aplican las políticas de acceso a la información en las distintas entidades gubernamentales. Los debates también destacarán el papel de los actores no gubernamentales a la hora de garantizar la coherencia política para la aplicación del acceso a la información en los sectores públicos y en las asociaciones público-privadas. Se destacarán las mejores prácticas de la región africana y el objetivo será demostrar cómo el acceso a la información puede fomentar sociedades pacíficas e integradoras para el desarrollo sostenible.

Principales objetivos de la Conferencia Mundial IDUAI 2024

Animar a los gobiernos y a la sociedad civil a compartir las mejores prácticas para integrar el acceso a la información en los sistemas organizativos y las culturas de las autoridades públicas.

- Evaluar y debatir la situación del acceso a la información según el ODS 16.10.2, identificando las áreas del sector público en las que es necesario reforzar los mecanismos de acceso a la información.
- Establecer y fortalecer los vínculos entre los diferentes actores, como las instituciones gubernamentales, las ONG y los organismos internacionales, para trabajar juntos en la promoción y protección del derecho a la información.
- Enfatizar que la integración del acceso a la información en las instituciones gubernamentales es un mecanismo clave para fortalecer la transparencia y la participación pública.

La Conferencia Mundial IDUAI 2024 contará con una mesa redonda interministerial de alto nivel sobre cómo mejorar la integración del acceso a la información en todos los sectores gubernamentales. Durante este debate, se invitará a los ministros a destacar la importancia de un entorno propicio para el acceso a la información, centrándose en los aspectos jurídicos, tecnológicos y de desarrollo sostenible del acceso a la información.

Otros paneles que se celebrarán a lo largo de la Conferencia Mundial IDUAI 2024 se centrarán en el avance del acceso a la información en sectores críticos como el medio ambiente, la salud, las TIC, etc. También debatirán el papel de los instrumentos normativos de la Unión Africana, el



Consejo de Europa y otras organizaciones intergubernamentales, destacando diversos aspectos de la integración del acceso a la información.

Resultados:

- La Conferencia Mundial IDUAI 2024 concluirá con la adopción de una "Declaración de Accra" por parte de los participantes. El título provisional de la Declaración de Accra es "Aprovechar el poder de los datos para un cambio positivo: un compromiso con el acceso a la información". La declaración provisional está siendo redactada por investigadores del Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Pretoria, en consulta con las principales organizaciones internacionales y regionales que trabajan en el campo del acceso a la información.
- Lanzamiento de una publicación conmemorativa del 10º aniversario de la Ley Modelo sobre Acceso a la Información en África. La publicación ha sido redactada por representantes de Fesmedia África, en colaboración con la oficina del Relator Especial sobre Libertad de Expresión y Acceso a la Información en África.

Contexto:

Los distintos poderes del Estado producen, reciben y conservan información y datos del sector público. Esta importante función los sitúa en el centro del acceso a la información. La divulgación y difusión de esta información es un catalizador de las prácticas de buena gobernanza y un requisito previo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas.

El derecho a la información se considera cada vez más un aspecto definitorio del Estado de Derecho en cualquier sociedad y debe aplicarse a todas las instituciones gubernamentales, municipales y asociaciones público-privadas. Los documentos públicos deben ser accesibles para todos, independientemente de su ciudadanía y de la razón por la que se solicite el acceso. La consecución de estos objetivos no es responsabilidad exclusiva de un órgano de control dedicado al acceso a la información, sino también de los departamentos gubernamentales, agencias y organismos públicos.

El derecho de acceso a la información pública es esencial para la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana en la elaboración de políticas. El acceso a la información



pertinente permite a los ciudadanos y otras partes interesadas comprender mejor las políticas gubernamentales, evaluar la eficacia de los servicios públicos y promover los principios de igualdad, inclusión y apertura.

Con garantías constitucionales, legales y políticas para el acceso público a la información, las organizaciones de la sociedad civil (OSC) pueden difundir información sobre legislación, gasto público, aplicación de políticas, logros y deficiencias en relación con el Estado de Derecho, la buena gobernanza y el respeto de los derechos humanos.

En las últimas décadas, las administraciones públicas han reconocido que la prestación de servicios públicos requiere la contribución activa de múltiples partes interesadas de la sociedad. Con este fin, la divulgación proactiva de información puede reforzar la capacidad de los ciudadanos y las OSC para evaluar la actuación del gobierno en ámbitos como la sanidad, la educación, el bienestar, etc.

De este modo, el acceso a la información ha ganado reconocimiento mundial como elemento clave para la transparencia, la rendición de cuentas, la democracia participativa y la buena gobernanza. Según datos de la UNESCO de 2024, como agencia de seguimiento de la ONU para el indicador 16.10.2 de los ODS, 140 Estados miembros de la ONU han adoptado garantías constitucionales, legales y/o políticas para el acceso público a la información. Los marcos jurídicos y la aplicación del acceso a la información, basados en normas internacionales, permiten a los ciudadanos tomar decisiones informadas sobre su vida cotidiana, su entorno y su futuro. El acceso a la información contribuye a mejorar la salud y la seguridad públicas y, por tanto, el bienestar general.

Como se afirma en la Declaración de Oxford, adoptada por los participantes en la Conferencia Mundial IDUAI 2023, Internet es el principal facilitador del acceso a la información y ofrece muchas oportunidades para integrar la divulgación proactiva en todas las entidades gubernamentales. Los participantes también debatirán las mejores prácticas en plataformas digitales para la divulgación proactiva.

Por último, si bien el suministro de información en línea y en formatos digitales es crucial, también es importante garantizar que este acceso no se limite a los formatos electrónicos, dada la sorprendente realidad de las brechas digitales, tanto dentro de los países como entre ellos. La







Conferencia Mundial del IDUAI de 2024 debatirá los progresos realizados desde la adopción de la Declaración de Oxford de la UNESCO en 2023. En la edición de 2024 de la conferencia se debatirán las medidas adoptadas en relación con los cortes y ralentizaciones de Internet.

Según las investigaciones de la UNESCO, los datos y contenidos producidos por los organismos gubernamentales forman parte del discurso nacional, reflejando elementos para comprender la realidad de la vida cotidiana y representar a la sociedad. Su acceso abierto tendrá un efecto real en el fortalecimiento de la formación de las identidades de los individuos, las comunidades y los países. Los marcos de acceso a la información y su aplicación pueden reforzar significativamente la economía nacional de datos, creando más puestos de trabajo generadores de ingresos y contribuyendo en gran medida a los objetivos de desarrollo económico.

De esta manera, una de las sesiones de la Conferencia Mundial IDUAI 2024 se centrará en el papel crucial de los datos en la comprensión del mundo por parte de la sociedad. El objetivo es permitir a individuos, organizaciones y gobiernos tomar decisiones con conocimiento de causa.

Al final de la conferencia, se invitará a los participantes a adoptar una declaración final, con el título de trabajo "Aprovechar el poder de los datos para un cambio positivo: un compromiso con el acceso a la información".

Los participantes en la conferencia también compartirán buenas prácticas sobre disposiciones legales específicas para garantizar el acceso a la información pública a todas las poblaciones, especialmente a aquellas que pueden correr un mayor riesgo de marginación o discriminación en determinados contextos, en función de factores como el sexo y el género, el estado civil, la edad, la raza, la etnia, la discapacidad, la situación socioeconómica, la educación, etc. Por ejemplo, es importante garantizar el acceso a la información pública a las mujeres de las zonas rurales, donde muchas no poseen teléfonos móviles, no tienen acceso a Internet o no pueden acceder a la información pública debido a normas socioculturales. La información también debe producirse y difundirse en formatos adecuados a las necesidades del público, por ejemplo para garantizar la accesibilidad de las personas con discapacidad.